

N^o 5.

5/ Pre^{da} dia 5. Oca^e 97.

Observacion.

Un hombre de edad de 26 Años de estado Casado, temperamento Sanguineo bilioso, muy regulado en el Comer, y beber, q^e todos los dias haze su hamuero de Chocolate.

En el Dia 4. Abril de este año me llamó por sentirse Enfermo, y lo encontré con Calentura, le pregunté si se dolía de alguna parte del Cuespo, me dijo q^e no, y q^e solo tenía un dolorcillo de Cabeza, le traté el bajo vientre, y lo encontré, no solamente libre de todo grado de meteorismo, si q^e con la correspondiente laxidad; le miré la lengua, y estava natural. Me informé sobre su modo de comer, y beber, señaladamente en los dias inmediato anteriores, y sobre otras Causas q^e podrian haver dado motivo á aquella Calentura, como son pasiones de ánimo, y otras aque me respondieron q^e las havia tenido, q^e en el comer, y beber no se havia destemplado, si q^e en la noche antecedente havia bevido á deshora dos vasos de agua muy fría, y q^e poco despues de haverla bevido, se recon-

recibió mal á nel Vientre, q^e para calmarlo
bevió despues dos vazos de agua caliente, en efec-
to se le Calmo, se fue á la Cama, y dormió plací-
damente hasta cosa de las 4. de la mañana.
En esta hora se dispertó sintiéndose unos asca-
los frios, q^e le duraron cosa de una hora, y despues
se sintió entrarle Calor, q^e no le pareció natural,
y un poco de dolor de Cabeza, en cuyo estado se en-
contrava. Le pregunté también si en el tiempo de
la sensación del frío havia tenido náusea, ó vo-
mito, y me respondió q^e nó. Dispusele la Tízana
temperante con el Xarapel de Violas, alternada-
mente con una Taza de caldo de dos, en dos horas.
La mañana siguiente lo encontré algo remitido,
y le observé el Pulso mediadame^{te} pletoxico, el dor-
lor de Cabeza le havia calmado, la lengua natu-
ral, blanda el bajo vientre, y algo promovida la
transpiración; y le mandé seguir del mismo re-
gimen de caldo, y Tízana. Por la Tarde le aumen-
tó la calentura, sin q^e le huviese precedido el me-
nor recintimiento de frío, le acometió otra vez el

dolor de Cabeza, como lo havia tenido el día antes,
y se exaceró el tacto con alguna exemosidad.

El Día 6. por la mañana, le encontré haver re-
mitido la Calentura, pero menos q^e en el día ante-
cedente, la transpiración fue menor, el dolor cillo de
Cabeza le havia faltado, y requiría lo regular. Esta
misma mañana le mandé Sangría del pie en
Cantidad de diez onzas, y la continuación del
regimen anterior. Por la Tarde se exacerbo co-
mo el día antes, siguió la remisión la mañana
siguiente, y le mandé otra Sangría del pie en
igual cantidad q^e la primera. En este día que
hexá el Siebe cargó otra vez la calentura por
la Tarde, y en el Día 8. por la mañana, lo en-
contré con la remisión del día antecedente pe-
ro le repare alguna partosidad en la lengua,
continuando el bajo vientre con la misma blan-
dura, y no havia requido, ni en este día, ni en el
antecedente; le mandé una lavativa, con q^e si-
guió bien, y otra Sangría q^e se le hizo de la ma-
no en igual cantidad q^e las anteriores. Cargó otra

vez la Calentura por la Tarde con resiccación del tacto, y alguna q^e le observe en la lengua. Esta Tarde le recepte Diez gotas por toma del espíritu de vitriolo dulce con media onza de xaravea de boxajas mezclada con su Pizana ordinaria, poraq^e lo tomase también alternativamente con los Caldos, en las mismas distancias de dos en dos horas.

En el Día 10. 11. y 12. siguientes continuo con sus recargos, y remisiones, como en los antecedentes, y se le continuava con el mismo regimen. En el Día 13. à la entrada del recargo de esta Tarde, comensó à Delirar, sin q^e se le huviese reparado indicio alguno de ello; siguió este delirio en todo el Paroxismo, y luego q^e comensó à remitir, le mande dar lavativas, con las quales axocó mucho materia fecal, y luego despues una Sangria del pie, y los repellentes de azerte rosado, vinagre rosado, y agua rosada, aplicados à la Cabeza xassa; y à 4, ó 5. horas despues de la sangria, le calmo enteramente el delirio. En los días

14. y 15. siguiéron las mismas exacerbaciones, y remisiones, q^e tenia antes del inconstante symptoma del delirio. En el Día 16. por la mañana tuvo la remision acostumbrada, pero la exacerbacion de la tarde fue muy subida de punto, y con ella se presentaron symptomas de una verdadera Pulmonia. En el Día 17. por la mañana, la remision fue muy leve, ó ninguna, continuando los symptomas de la Pulmonia, en cuyo estado resolvi aplicarle los Vexicatorios puntuales de las Cantaxidas en las Tibias, q^e aplicados, surtieron felicissimo efecto, de suerte q^e en Día 18. por la mañana, comensaron axemitir: cele los symptomas de la Pulmonia, la respiracion se pare mas libre, se promovió un leve Sudor, y emperó el Pulso há ponerse menos frequente, y algo blando, q^e siguió en todo el Día 19. y en el Día 20. desaparecieron señales de coesimiento en las huxinas, faltaron enteramente los symptomas perinneumonicos, y en el Día 21. quedo enteramente libre de su Enfermedad. No obstante

obstante de quedar así vencida la enfermedad, reparándole q^e le quedava toda vía algo de Pasividad en la lengua, y q^e por las evacuaciones terminativas no havian salido las materias crasas, q^e precisamente le quedavan toda vía en el Cuerpo, en el día 24. le propine una poción Angelica, se purgo bien, y en el curso de algunos dias, quedo enteramente convallecido.

Reflexiones.

Conociendo la necesidad q^e tiene el facultativo de conocer específicamente las calenturas, para el acierto de su Curación, havn q^e al principio mixe con alguna indiferencia la de mi observación por los Síntomas, q^e la acompañavan, pero observando despues su duracion, rigor, la exaridad en el tacto, y los Sudores q^e acompañavan los remisiones, la defini de una Putrida continua remittente, su Causa proxima la putrefacción de los humores, contenidos en los vasos mayores, y su Causa remota

el frío introducido la noche antes de enfermar así por su bebida, como por el que reynava en aquella noche.

Presente este affecto, me pareció seguir las Indicações. Primo: de libestax las partes interiores del impetu q^e las havian hecho aquellos humores. Secundo: de correax la putrefacción de los mismos humores. Tercio: de discurrir los q^e tal vez estuviesen estancados en las mismas viceras, promoviendo su movimiento así a la superficie.

Para satisfacer la primera indicación, lo Sanxte en los días 6. 7. y 8. de su calentura, sacándole hasta dos libras, y media de sanxte, con q^e entendí quedar satisfecha esta indicación.

Para Cumprir la Segunda le recepte el ^{spiritu} ~~reacconero manual~~ de friderico Hoffmann con la trisana temperante, insiguiendo la Doctrina del mismo Autor en la Curación de la Calentura sinosa Putrida paragrafo 2^{do}

En los días 9. 10. y 11. de la enfermedad, havn

q^e no reparare mejoría alguna, constava pero
la misma indicación, y con esto la seguí con los
mismos remedios. y encontrandome en el día 12
con el Rapto á la Cabeza, se prescribió los lac-
santes, la Sangría revulsoria, y los repellen-
tes citados en la relación. En los días 13, y 14, se
guí la misma indicación, con los mismos alt-
rantes. En el día 15. compareció el ataque á
los Pulmones, con los Síntomas q^e indica-
van su Inflamación, y siguiendo los mismos
á la entrada del día 17, pareciendome no
tener ya lugar para otra Sangría, por razón
de la falta de fuerzas, con q^e se encontraba
el Enfermo, determiné la aplicación de los
Vexicatorios á las Tibias, ya por la discusión
de los materiales putridos impactos en los
bronquios, y vasos pulmonales, y ya por revel-
tarlos de aquellos mismos tubos, insinuando
la Doctrina de Hippo^{tes} in prognosticis, á la
q^e se conforma Boerhaave en el tractado de
Pleuritide página 23. con cuyo remedio se

libertó el Enfermo de los Síntomas neuro-
nicos, y tambien de la Calentura.

Y reparando la remanencia de los materiales
exatos, en el cuerpo del Enfermo, para evitar
la recidiva, lo purge segun Doctrina de Hippo-
crates en su aforismo 12. del libro 2.^o y logran-
do por este medio la evacuación de d^{hos} mate-
riales, se quedó el Enfermo enteramente libre,
y Sanó.

Para el cumplimiento de la Tercera indica-
ción no me pareció prescribir remedio alguno,
por ver quedava ya satisfecha con lo suso d^{ho}.

Las varias épocas de esta enfermedad, me
presentaron varios motivos, con q^e poder, y
deber fundar varios Prognosticos. En la Pri-
mera en q^e se manifestava solo una Calen-
tura putrida, continua remittente, me que-
dava indiferente en el juicio de su detexmi-
nación. En la 2.^a viendo dos transmisiones
del humor peccante en distintas ocasiones,
forme el juicio de mayor peligro por quedar

ocupadas aquellas vicexas principalissimas
fundado en el q^o indica el mismo Hipp^{tes} con
el aforismo 501 del libro A.

En la 3^{ra} y ultima epoca de esta enfermed-
dad, q^o fue quando començaron a desapar-
cer los síntomas neumonicos, forme el
Prognostico, de q^o terminaria bien la enfer-
medad, como en efecto subredio a vi. Palma
y Octubre a 6 de 1797.

D^o Juan Ferrerol.

Cenjura á la observacion presentada dia 5 de los
corrientes.

La observacion que se presentó en el citado dia 5 pa-
rece que va arreglada al recto método de observar.
Y por lo que toca al pronostico que formó el Author
en las varias epochas de la enfermedad que observó; e
igualmente en quanto al método curatorio que llevó,
no le parece al Cenjon haver cosa particular que no-
ta, respecto de que vá conforme á lo que nos han de-
scrito los Autores de primera clase, que han
tratado semejantes materias.

Palma y 8bre. 11 de 1797.

Joseph Cenjon

Commissaire de l'Université de Paris

Commissaire

La présente est de nature à être
recevée par un commissaire de l'Université
par ce que tout le public est informé
en la même époque de la présente que
l'Université en vertu de son pouvoir
non seule en la présente mais par
tout, respect de son Université et de
son droit et de son Université, que
l'Université de Paris

Paris le 8 Mars 1757

Jean Le Clerc
